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Светлана Арутюновна Мурадова – чело-
век уникальный по своей жизненной 

активности и неравнодушию ко всему, что 
происходит на её Родине – в Георгиевске, на 
Ставрополье, в России. И в Армении. И в дру-
гих ныне странах, прежде – республиках боль-
шой страны под названием СССР. В последние 
годы она руководит армянской национальной 
автономией «Канч», много лет работает в из-
бирательной комиссии Георгиевска, входит в 
Общественный совет округа. Сегодня она рас-
сказывает о том, как, собственно, формирова-
лась эта её жизненная позиция. А формирова-
лась она, как и у многих, в комсомоле.

Родилась я в конце января 1940 года в Кокан-
де (Узбекистан) в дружной семье Саркисян. Мы 
жили там до 1950 года. Затем переехали в город 
Таганрог, там я окончила среднюю школу и начала 
свою трудовую жизнь - работала клепальщицей на 
авиационном заводе. 

С 1961 года живу в Георгиевске, куда после ре-
волюции переехали мои бабушка и дедушка. И 
именно Георгиевск считаю своим родным. 

Сразу устроилась на Георгиевский консерв-
ный завод рабочей фабрикатного цеха. А так как 
со школьной скамьи была активной личностью, 
принимала участие в школьных мероприятиях, 
избиралась комсоргом класса, то и тут в стороне 
от общественных дел не осталась. Вообще я рос-
ла в семье, где приветствовались и поощрялись 
мобильность и активность в жизни. Когда меня 
приняли в пионеры, это был семейный праздник, 
я пришла домой в красном галстуке, а дома меня 
встречали с тортом, испечённым моей любимой 
мамой.

Вообще, моей гражданской позицией я обязана 
обоим родителям, особенно мудрой маме Тамаре 
Арутюновне. Это она в юности, живя в Кисловод-
ске, принимала участие в ликвидации неграмотно-
сти, помогала молодёжи, занималась всеобучем.

На консервном заводе, когда я туда пришла ра-
ботать, уже была крепкая комсомольская органи-
зация, которую возглавлял секретарь Иван Черняв-
ский. И я стала её активным членом, писала статьи 
в заводскую газету, участвовала в художественной 
самодеятельности, в соревнованиях по туризму. 
В 1962 году мы стали победителями краевого со-
ревнования по туризму, фотографию того события 
мне удалось отыскать в семейном альбоме.

Как-то я написала в заводскую газету заметку 
«Ни минуты простоя» - по поводу машин с сель-
хозпродукцией, которые простаивали в очереди на 
разгрузку по два часа. Руководство завода обрати-
ло внимание на ситуацию и были приняты меры.

Прочитав мою статью, в скором времени позво-
нил директору завода Н.Д. Фокину секретарь гор-
кома партии В.М. Кондратов и сказал, что хочет 
предложить мне перейти на работу в городской 
комитет КПСС, в сектор учёта. Н.Д. Фокин был 
категорически против, на тот момент я уже была 

секретарём комсомольской организации, так как 
Иван Чернявский ушёл работать в спорт. И у меня 
неплохо получалось, комсомольская организация 
была одной из лучших в городе. Меня даже пере-
вели на должность диспетчера, чтобы дать больше 
времени заниматься комсомольской работой.

Молодёжь была инициативной, дружной. Пом-
ню, руководство завода решило построить клуб. 
Мы, комсомольцы, выступили с инициативой от-
работать по одному дню на строительстве клуба 
безвозмездно. И отработали, да не по одному дню! 
Носили кирпич, раствор, помогали мастерам, а 
кто умел, тот даже клал кирпич. Работали дружно, 
весело, в перерыве обедали в заводской столовой 
(а как всё было вкусно и стоил обед копейки) и 
за обедом обсуждали, кто что успел сделать. Клуб 
построили и там проводили заводские мероприя-
тия, в том числе и комсомольские.

Но в 1963 году меня всё-таки перевели в гор-
ком ВЛКСМ (первым секретарём был Н.Г. Бабич) 
и предложили должность заведующей сектором 
учёта. Пришла я к директору завода и говорю: 
«Николай Данилович, отпустите!». Заулыбался  
он и говорит: «Да, жаль, увели-таки нашего ком-
сорга!».

В секторе учёта горкома комсомо-
ла я проработала до февраля 1965 г., 
потом вышла замуж и уехала в Баку 
к мужу. Но в 1968-м мы вернулись в 
Георгиевск, уже с дочерью Лианой.

В то время в городском комитете 
ВЛКСМ (первый секретарь Лидия 
Васильевна Пруткова) оказалась 
вакансия заведующего орготделом. 
Мне предложили эту должность, и 
я вновь с удовольствием окунулась 
в молодёжную среду. Но работа в 
комсомоле отнимала много лично-
го времени, пришлось делать вы-
бор: семья или работа. Я выбрала 
первое. Горком партии рекомендо-
вал меня на работу начальником 
отдела кадров гвоздильного заво-
да. И более 25 лет я проработала на 
заводе, вплоть до ухода на пенсию 
по возрасту. Окончила заочно Став-

ропольский педагогический институт, а в семье 
росли три дочери - Лиана, Елена, Арфения. На 
гвоздильном избиралась секретарём партийной 
организации завода, была членом горкома КПСС.

Хочу вернуться к прекрасной поре комсомоль-
ских лет. Это было время здорового позитива и 
полного ощущения смысла жизни. Ты стремился 
сделать больше полезного. Интересные встречи, 
комсомольские конференции, пленумы, собрания 
в первичках, выпуски «Комсомольского прожек-
тора», спортивные соревнования, встречи с уча-
щимися, студентами – это и была каждодневная 
жизнь комсомольского активиста. Не по принуж-
дению, а по внутренней потребности.

А какая была интересная поездка в Величаевск 
на открытие памятника героям-величаевцам! Ез-
дили большой делегацией, туда и обратно пели, 
не смолкая, комсомольские и другие популярные 
тогда песни. Само открытие мемориала, наоборот, 
поразило нас трагизмом, необыкновенной одухот-
ворённостью, осмысленностью каждого слова и 
действия.

Да, сколько было в нас энергии, положитель-
ных эмоций, а главное - неиссякаемый интерес к 

жизни, стремление своим трудом принести пользу 
обществу.

Но, разумеется, мы не всё время только работа-
ли, мы умели отлично отдыхать. Помню, в 1964 
году актив нашей городской организации был в  
Пятигорске на краевом совещании «Комсомоль-
ского прожектора». Работали два дня и к концу 
второго решили пойти в кафе отдохнуть. Во вре-
мя застолья зазвучала лезгинка, два молодых че-
ловека, не знаю, делегация какого города была, 
вышли танцевать. А танцы были моей слабостью. 
И я решила составить им компанию, да и, чего 
скрывать, конкуренцию. Танцевали мы долго, но 
молодые люди не смогли победить меня, у меня 
была сильная группа поддержки, которая дружно 
скандировала: «Света! Света! Не под-ве-ди!!!» И, 
конечно, Георгиевск победил. Нам на стол офици-
ант принёс шампанского, его, оказывается, послал 
директор георгиевского общепита И.Г. Тарасов, 
он в то время отдыхал в санатории и видел наш, 
как бы это сейчас сказали, баттл.

Помнятся заседания бюро ГК ВЛКСМ по при-
ёму в комсомол. За дверью стоят юноши и девуш-
ки, с волнением перечитывают устав, спрашивают 
друг у друга что-то. Но потом какими счастливы-
ми они выходят из кабинета: «Меня приняли, при-
няли!!!»

Тогда, какими бы банальными вам, нынешним 
молодым ни показались эти слова, у молодёжи 
были высокие цели, задачи. И это формировало в 
них чувство патриотизма, любви и, главное, ува-
жения к Родине, чего так не хватает в наше время. 

Помню, как меня принимали в партию, помню 
даже, во что была одета: белая блузка, тёмная 
юбка, беленькие туфельки на каблучке. Школьни-
ца да и только! Я и дрожала, как осиновый лист: 
ведь членами бюро горкома КПСС были солидные 
люди, руководители предприятий, участники Ве-
ликой Отечественной войны, а мне всего лишь 22 
года. Помню, директор кожевенного завода фрон-
товик А. Хоруженко задал мне вопрос: «Что такое 
демократический централизм?» Ответила чётко. 
Смотрю - улыбается. Так я была принята в чле-
ны КПСС. Сколько гордости, энтузиазма, а глав-
ное - решимости жить и созидать. Нет, мы жили в 
хорошее время, где было больше нравственности, 
доброты и меньше подлости и корысти. Жаль, что 
с распадом СССР тогдашние руководители страны 
пренебрегли всем - и плохим, и хорошим, а взамен 
не смогли сформировать ничего нового, нужного и 
положительного для молодёжи.

Но на комсомоле не закончилась моя обще-
ственная деятельность. Мне уже 77, а я не могу 
жить без людей, без активной работы, без дела. И, 
поверьте, это лучше, чем сидеть вечерами на за-
валинке и делиться с соседями сплетнями.

С. МУРАДОВА, 
ветеран труда, руководитель НКАО «Канч».

К годовщине начала Великой Отечественной 
войны на сайте Министерства обороны по-

явился раздел, в котором можно познакомиться с 
уникальными свидетельствами очевидцев.

В 1952 году специальная группа при Военно-
историческом управлении Генерального штаба 
Советской армии начала работу над описанием 
событий Великой Отечественной войны.

Те, кто командовал в начале войны округами, ар-
миями, корпусами и дивизиями, получили список 
из пяти вопросов. Военачальников, в частности, 
спрашивали, почему в июне 1941 года большая 
часть артиллерии корпусов и дивизий находилась 
в учебных лагерях, насколько штаб их части был 
подготовлен к управлению войсками и в какой 
степени это отразилось на ходе ведения операций 
первых дней войны.

Теперь часть этих, ранее засекреченных, исто-
рических документов стала доступна пользовате-
лям интернета.

Несмотря на по-военному сухие формулировки, 
которыми высшие офицерские чины описывают 

события 22 июня 1941 года, 
возникает ясное представле-
ние о том, что им пришлось 
пережить в первые дни не-
мецкого вторжения.

Пётр Собенников, в 1941 
г. - командующий войсками 
8-й армии Прибалтийско-
го особого военного округа 
(Северо-Западный фронт): 

«Насколько неожиданно 
для подходивших войск нача-

лась война, можно судить, например, по тому, что 
личный состав тяжёлого артиллерийского полка, 
двигавшийся по железной дороге на рассвете 22 
июня, прибыв на ст. Шауляй и увидев бомбёж-
ку наших аэродромов, посчитал, что начались  
манёвры.

А в это время уже почти вся авиация Прибал-
тийского военного округа была сожжена на аэро-
дромах. Например, из смешанной авиадивизии, 
которая должна была поддерживать 8-ю армию, к 
15 часам 22 июня осталось 5 или 6 самолётов СБ».

Внезапность нападения привела к тому, что в 
первые часы война воспринималась частью ко-
мандиров просто как провокация, на которую не 
стоит поддаваться: «На провокацию не поддавать-
ся, по самолётам не стрелять!.. Немцы кое-где на-
чали вести бой с нашими погранзаставами.

Это очередная провокация. На провокацию не 
идти. Войска поднять по тревоге, но патронов на 
руки не давать».

Документы дают представление и о личном му-
жестве командного состава в самые тяжёлые часы 

войны.
Николай Иванов, в 1941 

г. - начальник штаба 6-й ар-
мии Киевского особого воен-
ного округа (Юго-Западный 
фронт):

«....Было принято решение 
замазать знаки на танке грязью 
и двигаться по дороге на Сме-
ла днём с закрытыми люками 
вместе с немецкими машина-
ми, которые изредка прохо-

дили по дороге. Эта маленькая хитрость удалась, 
и мы днём двигались от Звенигорода на Шполу, 
причём немецкие регулировщики давали нам  
дорогу.

Надеясь и в дальнейшем безнаказанно двигать-
ся с немцами, мы выехали на дорогу, идущую от  
Смелы на Черкассы. Танк дошёл по дамбе до взор-
ванного моста, но был обстрелян немецкой артил-
лерией зажигательными снарядами, при разворо-
те сполз с дамбы и наполовину затонул. Вместе с 
экипажем мы вышли из танка и через час, перейдя 
болото, соединились со своими частями на участ-
ке 38-й армии».

Михаил Зашибалов, в 1941 
г. - командующий 86-й стрел-
ковой дивизией 5-го стрелко-
вого корпуса 10-й армии Бе-
лорусского особого военного 
округа (Западный фронт):

«Начальнику штаба дивизии 
я приказал связаться с погра-
ничными комендатурами и 
заставами и установить, что 
делают немецко-фашистские 
войска и что делают наши по-
граничные комендатуры и за-

ставы на Государственной границе СССР.
В 2 часа 00 минут начальник штаба дивизии 

доложил сведения, полученные от начальника 
Нурской пограничной заставы, что немецко-фа-
шистские войска подходят к реке Западный Буг и 
подвозят переправочные средства.

После доклада начальника штаба дивизии в 2 
часа 10 минут 22 июня 1941 года я приказал по-

дать сигнал «Буря 2», поднять стрелковые полки 
по тревоге и выступить форсированным маршем 
для занятия участков и районов обороны.

В 2 часа 40 минут 22 июня я получил приказ 
вскрыть пакет командира корпуса, хранящийся в 
моём сейфе, из которого мне стало известно, что 
я должен поднять дивизию по боевой тревоге и 
действовать согласно принятому мной решению и 
приказу по дивизии, что мною и было сделано - по 
моей инициативе на час раньше».

На данный момент в разделе сайта Минобороны 
«Так начиналась война» представлены разверну-
тые показания семерых военачальников в виде от-
ветов на пять вопросов

По материалам интернет-ресурсов 
Минобороны РФ.

Работать так работать, 
танцевать так танцевать

Так начиналась война
Министерство обороны опубликовало уникальные исторические документы

В России проходит второй этап 
реформы контрольно-кассо-

вой техники. С 1 июля 2018 года 
на онлайн-кассы должны перейти 
индивидуальные предприниматели 
с наемными работниками на ЕНВД 
или патенте, занимающиеся роз-
ничной торговлей и общепитом; 
организации с наемными работни-
ками на ЕНВД в сфере торговли и 
общепита; предприниматели и ор-
ганизации, занимающиеся вендин-
гом и интернет-торговлей.

С внедрением онлайн-касс у по-
купателей появилась возможность 
получать кассовый чек в электрон-

ном виде. По просьбе покупателя 
чек отправляется  ему на электрон-
ную почту или ссылкой на номер 
мобильного телефона. Чек форми-
руется и фиксируется в «облаке», 
благодаря чему покупатель может 
хранить свои чеки в электронном 
виде. Это может ему пригодиться 
для получения налоговых вычетов 
и контроля своего бюджета.

Кроме того, через бесплатное 
мобильное приложение покупа-
тель сможет проверить свой чек 
(правильно ли осуществлен расчет, 
корректно ли передана в налоговую 
службу информация о проданном 

товаре, его стоимости и т.д.) и при 
обнаружении нарушений обратить-
ся в ФНС России. Скачать прило-
жение можно на сайте налоговой 
службы  www.nalog,ru в разделе 
«Новый порядок применения кон-
трольно-кассовой техники», а так-
же в App Store и Google play. 

Чтобы каждый раз не диктовать 
номер телефона и адрес электрон-
ной почты, в мобильном приложе-
нии нужно сформировать уникаль-
ный идентификатор покупателя в 
виде штрих-кода. Тогда для полу-
чения электронного чека нужно 
лишь предъявить этот штрих-код 

на экране мобильного телефона. В 
результате продавец автоматически 
получает сведения о том, на какой 
адрес отправить чек в электронном 
виде.  

Изменения затронули и онлайн-
торговлю: при оплате картой в ин-
тернете покупателю направляется 
электронный чек.

Подробную информацию об 
онлайн-кассах можно получить 
на сайте ФНС России в разделе 
«Новый порядок применения кон-
трольно-кассовой техники». 

ИФНС России по г. Георгиевску.

Управление труда и социальной защиты 
населения администрации Георгиевского 

городского округа Ставропольского края (далее 
- управление) сообщает, что любая семья или 
одиноко проживающий гражданин, оказавшись 
в трудном материальном положении, могут рас-
считывать на государственную поддержку при 
оплате коммунальных услуг в виде субсидий на 
оплату жилого помещения и коммунальных ус-
луг (далее –  субсидия). 

Субсидии предоставляются гражданам в слу-
чае, если расходы семьи на оплату жилого по-
мещения и коммунальных услуг превышают 
величину, соответствующую максимально допу-
стимой доле расходов граждан на оплату жилого 
помещения и коммунальных услуг в совокупном 
доходе семьи (в Ставропольском крае эта вели-
чина составляет 22%). При этом учитываются 
не реальные расходы семьи на жилищно-комму-
нальные услуги, а расходы, рассчитанные исходя 
из размера регионального стандарта норматив-
ной площади жилого помещения, используемой 
для расчета субсидий, и размера регионального 
стандарта стоимости жилищно-коммунальных 
услуг.

Краевые стандарты стоимости жилищно-ком-
мунальных услуг утверждаются ежегодно пра-
вительством Ставропольского края в разрезе 
муниципальных образований края отдельно для 
многоквартирных домов и жилых домов индиви-
дуального жилищного фонда, а их размер зави-
сит от действующих в муниципальном образова-
нии нормативов и тарифов на оплату ЖКУ.

Право на субсидии имеют граждане Россий-
ской Федерации, являющиеся:

пользователями жилых помещений государ-
ственного и муниципального жилищных фон-
дов;

нанимателями по договорам найма жилых по-
мещений частного жилищного фонда;

членами жилищных кооперативов;
собственниками жилых помещений.
Субсидии предоставляются гражданам по ме-

сту постоянного жительства с учетом постоянно 
проживающих с ними членов их семей при от-
сутствии у них задолженности по оплате жилых 
помещений и коммунальных услуг или при за-
ключении и (или) выполнении гражданами со-
глашений по ее погашению. Условия рассрочки 
и отсрочки оплаты жилого помещения и комму-
нальных услуг (в том числе погашение задол-
женности) согласовываются с ресурсоснабжаю-
щими организациями.

Оформление субсидии гражданам произво-
дится на заявительной основе, при предъявле-
нии необходимых документов. При обращении 
граждан с 1 по 15-е число месяца субсидия на-
значается с 1-го числа текущего месяца, при об-
ращении с 16-го по последнее число месяца – с 
1-го числа месяца, следующего за месяцем об-
ращения. 

Период предоставления субсидии ограничен  
шестимесячным сроком. По истечении срока 
предоставления субсидии граждане вправе обра-
титься в уполномоченный орган за назначением 
субсидии на следующие шесть месяцев.

В настоящее время предоставление мер со-
циальной поддержки в крае осуществляется с 
использованием единой программы, в которую 
вносится общая информация: правовые осно-
вания проживания, данные паспорта, свиде-
тельства о рождении, наличие инвалидности и 
другие основания для предоставления различ-
ных мер социальной поддержки. Это сокраща-
ет документооборот и, как следствие, снижает 
временные и материальные затраты граждан при 
оформлении субсидии.

Более подробную консультацию по вопросу 
предоставления субсидии можно получить в ор-
гане соцзащиты по адресам:

- г. Георгиевск, ул. Чугурина, 12, тел. 5-07-44;
- г. Георгиевск, ул. Октябрьская, 67, тел. 2-21-

90, 2-77-44;
Во избежание очередей и в целях экономии 

времени граждан в управлении предусмотрена 
предварительная запись на прием по телефонам  
клиентской службы 5-07-44, 2-21-90.

Дополнительно сообщаем, что сотрудниками 
управления осуществляются выездные приемы 
граждан в населенных пунктах Георгиевского 
городского округа согласно утверждённому гра-
фику.

Информацию о графике выездных приёмов 
можно получить в отделе предоставления мер 
социальной поддержки по ЖКУ по тел. 2-99-32.

Н. УШАКОВА, 
и.о. начальника управления труда и социальной 

защиты населения администрации 
Георгиевского городского округа.

Субсидии на оплату ЖКУ

16 июня в станице Старочер-
касской Ростовской обла-

сти прошёл фестиваль казачьего 
фольклора Юга России «Нет воль-
нее Дона Тихого». В нём принял 
участие народный народно-сцени-
ческий ансамбль казачьей песни 
«Стерх» (руководитель Олег Мо-
исеев) Подгорненского сельского 
Дома культуры.

Радушный приём организаторов 
фестиваля, море позитива от обще-
ния с коллегами из Краснодарского 
края, Ростовской, Волгоградской, 
Воронежской областей, навсегда 
останутся в сердцах наших участ-
ников. Программа фестиваля 
включала выступление каждого 
коллектива на трёх сценических 
площадках. Было заявлено более 
40 коллективов. Первая площадка 

- песенные поляны, где ансамбли 
исполняли 20-минутную програм-
му. На второй площадке ансамбль 

«Стерх» исполнил песни «Эсми-
нец «Суровый» а капелла и «Шёл 
казак», благодарные зрители оце-

нили аплодисментами и казачьим 
«Любо!». На третьей площадке 
ансамбль исполнил две плясовые 
песни.

В итоге «Стерх» награждён ди-
пломом и благодарностью, а также 
сувенирами. Слова благодарности 
от имени всего коллектива, хочется 
выразить людям, которые болеют 
душой за казачью культуру, и без 
помощи которых наша поездка на 
фестиваль не состоялась бы. Это 
атаман Георгиевского районного 
казачьего общества Андрей Ка-
литкин и атаман Подгорненского 
хуторского общества Александр 
Зубов.

Наталья ЧУКУНОВА, 
заведующая Подгорненским СДК 

МБУК «ЦКС ГГО».

♦Эхо события

Нет вольнее Дона Тихого

Много лет назад в нашей ста-
нице Лысогорской, в цен-

тральной её части, в заболоченном 
месте, был заложен парк. Здесь 
растут каштаны, берёзки, дубы, 
клёны. Прошли годы, парк стал на-
стоящим лесом, и чтобы деревья от 
сырости и влаги не пропали, была 
вырыта через парк широкая осу-
шительная канава, заасфальтирова-

на пешеходная дорожка до самого 
центра станицы, а через канаву по-
ложили бетонную плиту, так назы-
ваемый мостик.

Сколько было счастья, радости 
и взрослым и детям, так как всем 
было удобно ходить в школу, дет-
ский сад, на работу, да и просто 
прогуляться по парку. Одна беда - с 
мостика иногда сваливались в кана-

ву дети и взрослые, и даже падали 
велосипедисты. Особенно было 
опасно зимой, в гололёд.

Этой весной на мостике появи-
лись красивые перила - всё это сде-
лали наши уважаемые станичники 
муж и жена Юрий Асланян и Лари-
са Базалеева. 

От лица жителей улиц Садовая, 
Комсомольская, Чкалова, Русанова, 

Меркушина, Победы, Полетакиной, 
Спортивной выражаем огромную 
благодарность нашим уважаемым 
Ларисе и Юрию.

Желаем им здоровья, благополу-
чия и процветания!

Благодарные станичники: 
Т. ШАВКУТА, Л. СТРЕКОЗОВА, Л. 

СБИТНЕВА, О. МАКОВКИНА, 
Э. БАБАЯН и др. 

♦Письма

Поступок всегда важнее слов

Онлайн-кассы позволяют покупателям получать чек в электронном виде

♦22 июня - День памяти и скорби

♦Наши консультации

Команда консервщиков. 1962 г.


